
今天是5·12汶川大地震一周年。
这是一个悲痛的日子，是一个值得纪念

的日子。
一场突如其来的天灾，摧毁了无数人的

家园，夺去了69227个生命，其中包括几千名
学生，另有17923人失踪。今天，我们怀着悲
痛的心情来纪念这场大地震中所有的遇难
者；今天，我们又怀着美好的祝愿，祝福所有
在大地震中躲过劫难的生者，希望他们在全
国人民的大力支援下，逐渐抚平心灵深处的
创伤，过上正常、美好的生活。

一年，很快过去了，但灾难发生时的一
个个感人镜头却定格下来，永远留在了生
者及全国人民的心里。特别是当灾难发
生后，全国人民那种急灾区群众所急，想
灾区群众所想，众志成城的动人场面，至
今回想起来，仍然会令人激动不已。我们
相信，只要有了战胜灾难的决心和信心，
就没有克服不了的困难。而我省作为一
个大省，在这场大灾难发生后，担负起一
个大省的责任，义不容辞地完成了我们应
该完成的各项任务。

纪念死者，我们每一个人都无比悲痛，但
对死者最好的纪念，就是要让生者活得开心，
活得幸福。我们曾说过：没有用眼泪战胜眼
泪的，没有用痛苦战胜痛苦的，只有用互助和
关爱才能战胜灾难、战胜眼泪、战胜痛苦。幸
存的人们毕竟还要活下去，毕竟还要生活。
这不仅是为了活着的人们，同时也是为了那
些遇难者。特别是当我们回想起那些在巨大
灾难面前一个个顽强的生命，所有幸存者都
没有理由不好好活下去，没有理由不重建家
园，创造更美好的生活。

好好地活下去，不仅是遇难者对幸存
者的希望，也是政府的心愿，是全国人民
的心愿。

正如我们曾说过的那样：灾难是暂时的，
痛苦是暂时的，困难更是暂时的。有中央政
府的高度重视，有灾区当地政府的全力以赴，
有全国人民对灾区人民的大力支持和援助，
一切困难都将得到解决，灾难带来的悲伤，只
会随着新的更加美好的生活深深地埋藏在记
忆中。我们失去了不该失去的很多，但我们
一定会创造和获得更多！

纪念 5·12，高举
生命至上的旗帜

生命都只有一次，失去了生命，任何宝
贵的财富都没有意义。珍惜生命，是一种普
世的价值；善待生命的民族，才有健全的心
智。当每一个个体都有尊严，一个国家才称
得上真正的“强大”。

在未来的日子里，我们要把生命至上的
理念，充分体现在对灾区群众的关心上，确
保受灾群众有饭吃、有衣穿、有干净水喝；要
帮助他们恢复生产，重建美好家园。无论是
保护地震遗址，还是进行旅游开发，诚如北
川县县长经大忠所言，要始终坚持一个最起
码的底线，就是要尊重人，尊重死难者。

我们要把生命至上的理念，充分体现在
防灾减灾的全过程。要切实加强生命教育，
让每个人从小增强生命意识和生存能力，提
高应急避险的技能。

我们还要把生命至上的理念，充分体现
在国家建设和社会生活的各个方面。在各
项公共制度的设计中，切实做到以人为本，
充分“尊重和保障人权”。

笔者肯定，一个把生命放在至高无上的
地位，时时处处皆以人为本的社会，必然是
一个经济繁荣、和谐文明、前途无量的社会！

袁回

为了忘却和不能
忘却的纪念

天地不仁，世事无常，我们应该学会忘
却，为直面现实和憧憬未来清扫心理阴霾；
我们也应该学会不能忘却，以砥砺精神救
赎，推动社会文明多元累进。

我们不应该忘却的，是那段时间所有的
人道光辉。但是，冯翔自杀再一次警示我们
也应该学会忘却——至少不必让一个心灵
布满创伤的人，去一次又一次回忆那不堪回
首的瞬间。

有时候，忘却也是一种纪念。心理学家
建议“给汶川一个安静的周年祭”。有从北
川回来的记者写道：对于那些从废墟中爬出
来的百姓而言，忘却就是最好的疗救，让日
复一日且日见起色的寻常生活，慢慢浸润被
灾难折磨得麻痹和粗粝的神经，就是最好的
心灵抚慰。

学者梁永安说：不要以一种怜悯的心
态，一直把当事人当作灾民，把汶川当作灾
区，视他们为新家园的建设者可能会更好。
这只是地震周年祭的一个微观视角，在很多
方面我们都应该学会忘却一些东西，坚守住
不能忘却的东西——为了逝者安息，也为了
生者安康；为了重建家园，也为了文明进
步。 王艳明

公民精神持续前
行是“一周年祭”的最
好表达

在略显喧嚣的“一周年祭”中，任何个
体都不是旁观者，都不能成为事外人。

曾经，在地震后短短的80余小时的时
间内，央视女主播落泪，娱乐节目被电视、
电台停播，报纸拒绝使用红色字体作为报
头……我们看到了无声的责任，看到了希
望，看到了力量所在。这些无不隐藏着公
民的力量，无不是对公共责任的诠释。

笔者以为，公民精神的继续前行，公
民责任的继续勃兴才是对“一周年祭”的
最好表达。如果说，在守望相助的过程
中，我们需要公民精神的张扬，那么，在重
建过程中，我们更是比任何时候都需要公
民精神的勃发。原因无它，在重建过程
中，我们最需要的是成熟的公民，而公民
精神的持续前行和张扬，更能让我们看到
希望之光。

正如哲人所说：“没有哪一次灾难不
是以历史的进步为补偿的。”唯有高扬公
共伦理责任的旗帜，以成熟公民的心态
迎接挑战，才能建设更加美好的家园和
明天。 舒锋

互助战胜灾难

“飙车”夺命行为之所以引起公愤，是有的肇事者把自己的一时快意凌驾于他人生
命权之上。生命权是人拥有的所有权利的起点。每个人来到世间，都有最基本的权利
——生存权，哪怕他一贫如洗，谁都不能随意伤害他的身体，更不能随意剥夺他的生
命。任何无视他人生命安全的行为，都应该依法受到严惩。

尊重生命，要求我们绝不放过任何伤害无辜生命的行为。为什么“飙车”现象在一
些城市愈演愈烈？究竟是惩处偏弱，还是有“看不见的手”在起作用，有关部门真该好好
查一查。 ——新华时评

个税全员全额申报应重在
为隐性收入剥皮

我国将在今年年底前，将所有扣缴单位纳
入全员全额扣缴明细申报管理。

（《京华时报》5月11日）

有报告指出，中国的富人约占总人口的
20%，但是他们上缴的个人所得税还不到国家个
人所得税收入的10%。中国富人的税负在世界上
是最轻的，而《福布斯》发布的“全球2005税务负
担指数”，称中国税务负担排名全球第二。这样
的数据其实透露出两个信息，一是要加强个税的
社会调节功能，个税不能成为“劫贫济富”的工
具。二是要为普通阶层减轻税收负担。

因此，笔者以为，全员全额申报个税的工
作重点应该放在社会强势群体上，而不是几乎
没有隐性收入或隐性收入很少的普通工薪阶
层。总之，要让个税的征收切实做到体现社会
和谐，而不是让普通百姓产生心理不平衡感，
从而影响社会和谐。 一丁

如果清洁女工捡的是炸弹
或毒品？

深圳机场清洁女工梁丽在垃圾桶旁“捡”
到一箱黄金首饰，价值超 300万元。她没打开
就放在洗手间，下班后没见失主就带回家中。
警方以涉嫌盗窃罪对其进行起诉，一旦定罪，
最高刑罚是无期徒刑。（5月11日《广州日报》）

因为机场方面没有这样的规范，即没有发
现任何包装物都应当及时打开，或上缴有关方
面处理的规定，梁丽对捡获物自由处置，是很
平常不过的事情。这种管理上的疏漏，可能带
来更令人不堪想象的后果。

如果捡获的是炸弹，因为没打开，可能会
失去及时发现、及时处置的良机，甚至帮助恐
怖分子达到了如期的目的；如果是可疑犯罪人
员一时无法携带登机的毒品或其他危险物品，
不仅隐患得不到及时发现和排除，还可能会直
接或间接伤及无辜；如果捡获的是旅客的有价
值物品，机场方面也应该本着为旅客着想的考
虑，统一处理，防止截留。

这一事件，难道不能令机场管理者和其他
公共场所管理者们引起思考吗？ 卞广春

汶川地震一周年祭
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话题：公安局原政委因
女儿顶替上大学被刑拘

网友发言
他是怎么当上公安局政委的呢？能

够做出这样的事情，肯定还有其他的问

题，不信仔细查查看。 新浪江西南昌网友
罗彩霞复读考上了，当时若没复读或

没考上，王家就毁了她的一生啊！

新浪网友(IP:119.21.22.* )
这样的事情是个案吗？类似事情还

有多少？权与法谁大？中国反腐工作任

重道远啊。 新浪北京网友
现在有的官员干坏事的胆子很大。

看到那些平时人模狗样的人坐在台上作

报告，教训人，讲套话，我都觉得恶心，这

也是我，一个小小的“官员”为什么辞职不

干了的原因之一。 新浪四川网友
这种事早就有了。农村学生以前常

被顶掉，只是以前资讯不发达，很多人不

知道而已。 新浪河南网友
王爸爸还被评选为“杰出的人民公

仆”，这不是对选他的人赤裸裸的嘲讽

吗？ 新浪浙江温州网友

话题：“王老吉”涉嫌非
法添加中药材

网友发言
人家本来就是凉茶，胃寒还喝它干什

么？ 网易湖南长沙网友
王老吉是一家有良心的民族企业，去

年汶川地震捐款一个亿，而且王老吉口味

也好，不上火我也喝！ 网易河北保定网友
去年5·12之后我就没喝过可乐,就喝

王老吉! 网易广东广州网友
酒里含酒精，烟里含尼古丁，怎么没

见被查？ 网易四川成都网友
王老吉饮料中的夏枯草根本不算什

么大问题，哪有可乐中的不良物质多呀。

照卫生部这样说，胃溃疡病人喝可乐、雪

碧等碳酸饮料，加重病情怎么算？

网易浙江宁波网友

话题：东莞删除娱乐场
所“钢管舞禁令”

网友发言
“不得设立弹簧舞池和表演钢管”这

一禁令被撤销是因为该规定“没有相关法

律法规支持”。

那么，规定每个包厢(间)营业面积不

得少于8平方米、门窗后不得悬挂遮盖物、

不得设有内锁装置、不得设置可调灯光、

不得设置房中房有相关的法律法规支持

吗？ 网易湖南岳阳网友
东莞的钢管要涨价啦！

网易广东深圳网友
钢管舞有什么大惊小怪的,在大城市

有不少女白领也去学呢。

网易广东中山网友

话题：武汉钉子户拒绝
搬迁逼停重点市政工程

网友发言
对拆迁户来说，没有任何东西比他的

房子更重要。 网易黑龙江哈尔滨网友
还没和沿途的住户谈好，就敢上马工

程？是觉得一定能搞定吗？

网易湖北襄樊网友
我每天坐728路回家一到那里就堵，

原来是因为这个钉子户啊。武汉卓刀泉

那个地方，能给每平方米5000元以上已经

算非常不错了。每平方米5000元以上能

在城区买个不错的房子了。

网易湖北武汉网友
什么叫钉子户?你拿人家东西，人家不

给，就叫人家钉子户？ 网易江苏苏州网友


